
Губернатор Севастополя Михаил Развожаев вместе с Владимиром 
Машковым навестили наших воинов, которые лечатся в военном 
госпитале в Севастополе.  

Здесь ребята из  разных горо-
дов нашей страны: из Краснодара, 
Брянска, Белгорода. Есть бойцы 
из нашей 810-й бригады морской 
пехоты, есть добровольцы из осо-
бого разведывательного баталь-
она имени командующего ВДВ 
Василия Маргелова Херсонской 
области. Когда в  палату заходил 
Владимир Львович, ребята сразу 
приободрялись. С радостью фото-
графировались с легендой театра 
и кино, чтобы отправить снимки 
родным. Кто-то записывал видео 
и сразу отправлял своим друзьям-
бойцам, которые остаются на пе-
редовой. Говорят, что видеть такую 
поддержку дорогого стоит.

Ранения у воинов разной степе-
ни тяжести, но у всех невероятный 
настрой на выздоровление. Ребята 
хвалят наш госпиталь, говорят, что 
чувствуют себя как в санатории. 

«Рассказывают бойцы разное. 
Больше всего меня поразила исто-
рия 20-летнего парня. Воин расска-
зал, с каким остервенением нацисты 
пытаются уничтожать наших бой-
цов, не жалея боеприпасов: один раз 
на него одного сбрасывали шесть гра-
нат одну за одной… И даже после та-
кого у него только сильнее желание 
вернуться, чтобы выполнить все за-
дачи СВО. Именно благодаря таким 
героям Победа будет за нами!», — го-
ворит глава города.

Владимир Машков отмечает, что 
пообщаться удалось со всеми, кого 
видели и куда возможно зайти.

«Есть ребята, которые буквально 
два дня назад были на передовой, ре-
бята у которых взгляд — внутрь себя. 
Они ещё не очень видят то что проис-
ходит, они могут только почувство-
вать тепло твоей руки. Когда они ви-
дят артиста, благодарят за внима-
ние и поддержку. В эти моменты ещё 
раз убеждаешься: артисты необходи-
мы и на передовой, и там, где стра-
дают и  восстанавливаются люди. 
Больше всего, меня поразило то, что, 
разговаривая с бойцами, я задавал им 
вопрос: «Ну что, восстанавливаетесь 
и  домой?». А  они отвечают: «Нет, 
я  восстановлюсь и  поеду мстить 
за своих ребят до Победы». Вот это 
понимание великого воинского брат-
ства рождается снова здесь и  сей-
час», — делится Владимир Машков.

Почёт и мужество
Добровольцу вручили медаль 
«За отвагу»

(читайте на стр. 2)

Бизнес-итоги
Гранты для предпринимателей

(читайте на стр. 4)

Премьерный показ
Интервью с Владимиром 
Машковым

(читайте на стр. 6)

Здравствуй, школа!
Подготовка к учебному году

(читайте на стр. 9)
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«Надо идти до конца. 
Если остановимся — 
они будут как 8 лет 
назад вооружаться, 
усиливаться, 
окапываться. Враг 
должен быть уничтожен 
на всей территории», — 
военнослужащий 
Виталий.

В каждой битве есть свои герои и свои награды. Наши 
защитники за мужество и героизм, проявленные 
в ходе спецоперации, награждены множеством высо-
ких наград: медалями «Золотая Звезда», медалями 
Суворова и Жукова, орденами «За заслуги перед Оте-
чеством», медалями «За отвагу». Наших ребят награ-
ждают как в официальной обстановке, так и в зоне 
боевых действий. Знакомьтесь, участник специальной 
военной операции, миномётчик Виталий Алтухов.
— Виталий Михайлович, 

кем вы работали до  начала 
спецоперации?

— Я  родом из  Донбасса, 
после окончания инсти-
т у т а  р аб о т а л в   ш а х т е . 
В  Севастополь приеха л 
в  2000 году, работал арма-
турщиком на  стройке теа-
тра оперы и балета. В род-
ной Стаханов я  приезжал 
после 2014 года ещё два ра-
за: в 2015 и в 2017 году. Когда 
началась СВО и нужны бы-
ли добровольцы, я сразу же 
принял решение идти и за-
щищать свой родной город.
— Как вы приняли решение 

принять участие в специаль-
ной военной операции?
— Моё решение было од-

нозначным: я  верн улся 
на  землю, где вырос, что-
бы защитить её. Спасибо 
России, дала приказ наби-
рать добровольцев и  при-
звать к ответу тех, кто дол-
г ие восемь лет бомбит 
Донбасс.
— Вы говорили, что возвра-

щались в зону спецоперации 
несколько раз. Вы  служили 
в разных подразделениях?
— Первый раз в  соста-

ве добровольческого от-
ряда «Барс» я  был стрел-
ком. Когда зашли во второй 
раз, уже занимал должность 
миномётчика.
— Ощущают ли военнослу-

жащие поддержку тыла?

— Безусловно. Очень по-
могает гуманитарная по-
мощь, нам привозят всё не-
обходимое. Очень прият-
но получать детские письма 
и рисунки: слова поддержки, 
написанные детской рукой, 
вселяют уверенность, что 
мы всё делаем правильно.
— Вас наградили меда-

лью «За Отвагу». Эта награда 
за какой-то особый вклад?
— Вы знаете, мы все там 

по с т оя н но бь ём вр а г а . 
Не  могу выделить какой-
то конкретный бой, бывали 
разные ситуации. По боль-
шому счёту, медаль для нас 
не  имеет значения, важно 
отодвинуть врага как мож-
но дальше, чтобы те, кто 
хочет разрушить наш мир, 
знали — мы одна семья, мы 
братья.
— Весь город ждёт сво-

их защитников домой целы-
ми и невредимыми. Как вас 
встречала семья?
— Это была самая долго-

жданная встреча, ведь дома 
меня ждали мои девчонки: 
жена и дочка. Всё это время 
они очень переживали, ве-
рили, ждали, любили и мо-
лились. Для  солдата важ-
но, чтобы кто-то ждал, ведь 
именно за мир над голова-
ми самых близких людей 
мы и воюем.
— Правда ли, что у военных 

много суеверий?

— Это точно, примет хва-
тает (смеётся). Кто-то пу-
лю из  первой обоймы хра-
нит как талисман. А вообще 
на  войне верят все. В  око-
пах атеистов нет. И Господь 
действительно помогает. 
Был у нас случай один: си-
дит мой товарищ в  окопе, 
вырытом по пояс, а по нам 
н а ч а л и  с т р е л я т ь  т а н -
ки. Он  лежит и  говорит: 
«Боженька, если ты есть, дай 
мне чем-нибудь укрыть-
ся». И тут рядом с ним пада-
ет бревно! Пододвинул, ска-
зал спасибо. Как после этого 
не верить?
— Расскажите о  боевом 

братстве.
— Мы очень сдружились 

на самом деле. Все пацаны — 
они мне как братья. Кто-то 
и сейчас находится «за лен-
точкой», кто-то сейчас в от-
пуске. Моих друзей недав-
но тоже наградили ордена-
ми Мужества. Настрой там 
у всех боевой, ребята пони-
мают, где находятся и какие 
задачи придётся выполнять. 
И практически все готовы 
после отпуска возвращаться 
на передовую: пока спецо-
перация не закончилась, мы 
будем защищать свои семьи.

Ольга Пушина

• предоставление в соб
ственность земельных 
участков;

• 50 % компенсация расходов 
на оплату жилого помеще
ния и коммунальных услуг;

• бесплатный проезд в го
родском общественном 
транспорте;

• право на получение бес
платной юридической 
помощи;

• бесплатное социальное 
обслуживание на дому 
для лиц, которые нужда
ются в уходе;

• содействие 
в трудоустройстве;

• выплаты 1 млн семьям по
гибших в ходе специаль
ной военной операции;

• предоставление де
тям услуг по отдыху 
и оздоровлению;

• обеспечение детей бес
платным питанием в го
сударственных образова
тельных организациях;

• бесплатное нахождение 
детей в группах продлён
ного дня в школах;

• приём детей в детские са
ды и образовательные ор
ганизации в первооче
редном порядке и осво
бождение от оплаты  
за их посещение;

• обучение за счёт бюд
жета в профессиональ
ных образовательных 
организациях.

Важно знать:
Медалью «За отвагу» награ
ждаются военнослужащие, 
а  также сотрудники органов 
внутренних дел, лица, про
ходящие службу в  войсках 
нацио нальной гвардии Рос
сийской Федерации и другие 
граждане за личное мужество 
и отвагу, проявленные:

• в боях при защи
те Отечества и госу
дарственных интересов 
Российской Федерации;

• при выполнении специ
альных заданий по обес
печению государственной 
безопасности Российской 
Федерации;

• при защите государствен
ной границы Российской 
Федерации;

• при исполнении воинско
го, служебного или граж
данского долга, защи
те конституционных прав 
граждан и при других об
стоятельствах, сопряжён
ных с риском для жизни.

Виталий Алтухов
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Сейчас чаще всего 
не официально исполь-
зуется такая трактовка 
значений цветов флага 
России: белый цвет озна-
чает мир, чистоту, непо-
рочность, совершенство. 
Синий — цвет веры и вер-
ности, постоянства. Крас-
ный цвет символизирует 
энергию, силу, кровь, про-
литую за Отечество

21 августа в 12:00 для ре-
бят будет проведён познава-
тельный час «Трёхцветный, 
гордый, Отечества флаг». 
На нём дети узнают об исто-
рии появления Российского 
флага, гимна и герба, о том, 
что означает каждый цвет 
триколора, в каких случаях 
поднимается флаг РФ и о его 
значимости для нашего госу-
дарства. Трансляция прой-
дёт на  портале Культура.
ру в разделе «Live» — для 
просмотра можно также от-
сканировать QR-код

22 августа в нашей стране отмечается День Государ-
ственного флага. Российский триколор имеет более 
чем 300-летнюю историю. 

Государственный флаг 
в России появился на рубе-
же XVII—XVIII веков, в эпо-
х у станов лени я России 
к а к   м о щ н о г о  г о с у д а р -
ства.   Впервые бело-си-
не-красный флаг с  наши-
тым на нём двуглавым ор-
лом был поднят на первом 
русском военном корабле 
«Орёл». В 1705 году Пётр I из-
дал указ, согласно которому 
«на торговых всяких судах» 

должны поднимать бело-
сине-красный флаг, сам на-
чертал образец и  опреде-
лил порядок горизонталь-
ных полос.

Официально флаг был ут-
верждён как государствен-
ный флаг России накану-
не коронации императо-
ра Николая II в  1896  году. 
Три цвета флага, ставшего 
национальным, получили 
официальное толкование. 

Красный цвет означал дер-
жавность, синий  — цвет 
Богоматери, под покровом 
которой находится Россия, 
белый  — цвет свободы 
и независимости.

В  Советской России бо-
лее 70 лет государственным 
флагом являлся красный 
стяг.

Чр е звы ч а й н а я се сс и я 
Верховного Совета РСФСР 
в 1991 году постановила счи-
тать официальным симво-
лом России триколор.

25  дек абря 2000  года 
Президент РФ Владимир 
Путин подписал федераль-
ный конституционный за-
кон  «О  Государственном 
флаге Российской Федера-
ции». В  соответствии с  за-
коном, Государственный 
флаг РФ представляет собой 
прямоугольное полотнище 
из  трёх равновеликих го-
ризонтальных полос: верх-
ней — белого, средней — си-
него и нижней — красного 

цвета. Отношение ширины 
флага к его длине — 2:3.

День флага отмечается ре-
кордами. В 2011 году в Чечне 
на  флагштоке был закре-
плён самый большой флаг 
России. Высота флагштока 
составляла 70 метров, а пло-
щадь полотнища — 150 м². 
В 2013 году во Владивостоке 
около 30 тысяч жителей го-
рода выстроились на мосту 
с  белыми, синими и  крас-
ными флажками в  руках, 
образуя одно большое зна-
мя размером 707 метров. 
В 2014 году в Омске водите-
ли создали самый большой 
автофлаг из 225 машин.

Т ри ко лор  с та л нас т о -
ящим символом нации. 
И с с л е д о в а н и е  В Ц И О М 
об  отношении наших со-
граждан к использованию 
гос ударственной симво-
лики в быту показало, что 
каждый второй готов ис-
пользовать российск ий 
флаг в повседневной жизни. 
Значительное большинство 
россиян — 70 % — испыты-
вают гордость и  восхище-
ние, когда видят триколор 
России и слышат гимн стра-
ны. У наших сограждан сло-
во «Россия» вызывает толь-
ко положительные ассоци-
ации, семантическое поле 
наполнено различными те-
мами: природа, история, ар-
хитектурные символы, го-
рода, животные, культура, 

литература, территория, 
армия и  другие. В  первую 
тройку популярных ассоци-
аций вошли: государствен-
ные символы, народ и люди, 
Родина и  дом, а  в  десятку 
популярных  — Президент 
Владимир Путин, приро-
да России, Байкал, берёза 
и медведь.

По материалам Архивной 
службы города Севастополя, 

информагентства РИА Новости 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГУБЕРНАТОРА 
СЕВАСТОПОЛЯ С ДНЁМ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ФЛАГА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Уважаемые севастопольцы!

Поздравляю вас с Днём го-
сударственного флага Россий-
ской Федерации!

Со  времён Русской весны 
для каждого из жителей Горо-
да-Героя наш триколор стал 
оберегом от злых сил. Симво-
лом надежды и восстановле-
ния справедливости.  

Сегодня под российским 
флагом наша армия спасает 
людей на Донбассе, в Запо-
рожье и на Херсонщине. Флаг 
стал символом защиты и бу-
дущего. Предметом гордости.

Недаром наши зарубежные 
враги пытаются отовсюду вы-

марать наш символ — запре-
щая спортсменам на трибуне 
поднимать флаг нашего госу-
дарства, убирая любые похо-
жие сочетания цветов даже 
из линеек одежды.

Эти глупые попытки отме-
ны России у недругов скоро 
закончатся. Потому что прав-
да всегда на стороне тех, кто 
честен.

Пусть российский флаг всег-
да гордо реет над Севастопо-
лем, знаменуя, что мы — гра-
ждане великой страны!

С праздником!

Губернатор Севастополя
Михаил Развожаев

Большой флаг России на праздничном шествии, посвящённом 
Дню народного единства. Улица Ленина, 4 ноября 2014 г. 

Широкая панорама развертывания 50-метрового триколора 
в честь Дня Государственного флага Российской Федерации. 
Площадь Нахимова, 22 августа 2019 года

Участники праздничного шествия, посвящённого Дню 
народного единства. Улица Ленина, 4 ноября 2017 года
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Фото Д. Г. Метелкина. Из фондов Архива города Севастополя
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Общая сумма поддержки 
в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее пред-
принимательство» соста-
вит более 10,5 млн рублей

В Севастополе определили победителей грантового 
конкурса «Лёгкий старт» — в нём принимали участие 
молодые предприниматели до 35 лет. Гранты в раз-
мере до 300 тысяч рублей на развитие своего дела 
получат 42 человека, среди них индивидуальные пред-
приниматели, самозанятые граждане, юридические 
и физические лица, которые совсем скоро начнут 
предпринимательскую деятельность.

«Ежегодно на  этот кон-
курс подаётся много зая-
вок. Это говорит о том, что 
поддержка востребована 

и желающих развивать свой 
бизнес в  Севастополе мно-
го.  В   этом год у  комис-
сия рассмотрела 73 заявки. 

Предприниматели предла-
гали самые разные проек-
ты: от кондитерских цехов 
до производства косметики 
и открытия кофеен. Все про-
екты интересные, достаточ-
но грамотно составленные, 
и я надеюсь, что участники, 

которые не стали победите-
лями, обязательно попробу-
ют свои силы ещё раз в сле-
дующем году»,  — проком-
ментировала заместитель 
губернатора Севастополя 
Мария Литовко.

Среди проектов-победи-
телей  — «Шоколадные из-
делия — Ваша Юся» самоза-

нятой Екатерины Ивануш-
киной.

«Занимаюсь производством 
шоколадных изделий из бель-
гийского шоколада, что-
бы жители могли приобре-
сти оригинальные подарки 
на праздники, к знаменатель-
ным датам и сюрпризы близ-
ким. Как  самозанятая сей-
час работаю дома, продаю 
товары на  маркетплейсе 
Вайлдберриз, а также через 
социальные сети. Расширяю 
производство путём откры-
тия цеха для наращивания 
объёмов, так как в  домаш-
них условиях развиваться уже 
невозможно»,  — отметила 
Екатерина Иванушкина.

Так же грант на  разви-
тие своего дела получит 
Елена Веселова, которая 
представила бизнес-про-
ект «Производство одежды 
под собственным брендом». 
Сейчас Елена — физическое 
лицо, но уже в скором вре-
мени она зарегистрируется 

как индивидуальный пред-
приниматель.

«Сначала шила одежду себе 
и близким знакомым, затем, 
пройдя различные обучения 
по стилистике, пошиву и мо-
делированию одежды, начала 
заниматься индивидуальным 
пошивом на заказ, есть посто-
янные клиенты. Но индивиду-
альный пошив не предполага-
ет полёта фантазии и  мас-
штабирования, в связи с этим 
и с целью увеличения прибы-
ли решила создавать одежду 
под собственным брендом», — 
поделилась Елена Веселова.

В составлении бизнес-пла-
на участникам помогали со-
трудники центра «Мой биз-
нес» и проводили обязатель-
ное обучение. В  2022  году 
по  п рог ра м ме « Лёг к ий 
старт» уже выдано 44 гранта, 
общая сумма финансирова-
ния победивших проектов 
составила 12 млн рублей.

Алина Кулешова

В рамках форума «Мой бизнес-лагерь» подвели итоги 
премии «Мой бизнес». В номинации «Лучший кейс под-
держки женского предпринимательства» победил про-
ект бизнес-клуба «Женский бизнес». Практика создания 
сообщества по женскому предпринимательству в Севас-
тополе признана одной из лучших по всей стране.

«Премия «Мой бизнес»  — 
это поиск и масштабирова-
ние лучших практик, решений 
поддержки бизнеса. Отбор 
был жёсткий, на  професси-
ональном этапе все проек-
ты рассматривали предста-
вители центров «Мой биз-
нес». После лучшие практики 
оценивало экспертное жю-
ри, в состав которого вошли 
депутаты Государственной 
Думы, ректоры ведущих ву-
зов, представители общест-
венных организаций. В  ито-
ге из 400 были отобраны 39 
проектов из 30 регионов в 16 
номинациях», — подчеркну-
ла замминистра экономиче-

ского развития Российской 
Федерации Татьяна Илюш-
никова.

Победа в  премии  — ещё 
один показатель высокого 
доверия предпринимате-
лей к центру «Мой бизнес». 
Число обращений за мерами 
поддержки и услугами еже-
годно растёт.

«За шесть месяцев 2023 го-
да на площадке центра «Мой 
бизнес» состоялось 33 меро-
приятия, в которых приняли 
участие 768 человек. Это ве-
бинары, тренинги, мастер-
классы от лучших приглашён-
ных экспертов со всей России. 
Радует, что уровень доверия 

предпринимателей к  цент-
ру «Мой бизнес» и  государ-
ственной поддержке растёт, 
и  они знают, где можно по-
лучить необходимую помощь 
для старта и развития свое-
го дела. Для этого также был 
создан бизнес-клуб «Женский 
бизнес», практика которо-
го уже отмечена на  феде-
ральном уровне», — проком-
ментировала заместитель 
губернатора Севастополя 
Мария Литовко.

Бизнес-к луб «Женский 
бизнес» действует на  пло-
щадке центра «Мой биз-
нес» в Севастополе с 2021 го-
да. Проект стал успешным 
и объединил больше 100 ак-
тивных и  целеустремлён-
ных предпринимательниц 
Севастополя, работающих 

в сферах торговли, красоты, 
консалтинга, юриспруден-
ции, образования.

«Прое к т  би знес-к л у ба 
«Женский бизнес» добился вы-
сокой оценки благодаря то-
му, что в нашем регионе мно-
го активных предпринимате-
лей, готовых делиться своим 
опытом. Центр «Мой бизнес» 
стал площадкой, бизнес-сре-
дой для их консолидации и раз-
вития, выхода на новый уро-
вень и  личной реализации 
в своём деле. За полтора года 
состоялось свыше 30 меропри-
ятий — участницы с помощью 
приглашённых экспертов еже-
месячно получают необходи-
мые знания, постигают осно-
вы организации бизнес-процес-
сов, маркетинга, финансового 
планирования, работы с пер-

соналом, налогообложения, 
законодательства»,  — от-
метила директор центра 
«Мой бизнес» в Севастополе 
Наталия Борисова.

Н а п о м н и м ,  ц е н т р 
«Мой бизнес» действует 
в Севастополе в рамках ре‑
ализации национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство». 
Предприниматели и  гра‑
ж дане, которые только 
планируют открыть своё 
дело, могут получить там 
все необходимые услуги 
для начала и ведения биз‑
неса. Подробную информа‑
цию можно узнать по теле‑
фону: +7 (869) 222‑92‑92.

Наталья Кордон
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С 14 по 20 августа в Севастополе, Симферополе 
и Судаке проходит первый фестиваль молодых пред-
принимателей в сфере креативных индустрий «Старт-
Арт» от Росмолодёжь.Бизнес. В событии принимают 
участие больше 300 человек со всей страны. 

«Креативное направле-
ние в  предпринимательст-
ве одно из  самых популяр-
ных у молодёжи. Именно по-

этому в рамках реализации 
Всероссийской программы 
по  развитию молодёжного 
предпринимательства трека 

Росмолодёжь.Бизнес мы уделя-
ем этому направлению особое 
внимание. Креативный биз-
нес — это возможность мо-
нетизировать свой талант. 
Специфика работы в  этом 
направлении подразумевает 
творческую составляющую. 
Фестиваль «СтартАрт»  — 
уникальная площадка для ге-
нерации новых идей совместно 
с  единомышленниками, раз-
вития талантов и  повыше-
ния бизнес-компетенций», — 
поделился руководитель 
трека Росмолодёжь.Бизнес 
Дмитрий Литвин. 

Н а   ф е с т и в а л е  у ч а с т -
ники объединятся в  биз-
нес-сообщество, обменя-
ются опытом и  расширят 
контакты, встретятся с то-
повыми предпринимателя-
ми России, примут участие 
в мастер-классах и лекциях, 
познакомятся со стратегия-
ми развития и продвижения 
бренда, узнают тонкости ре-

брендинга, создадут промо-
ролики, информационный 
контент, подкасты и  даже 
туристические маршруты.

«Уверена, фестиваль даст 
каждому именно те знания 
и  навыки, благодаря кото-
рым ребята смогут создавать 
действительно востребован-
ные проекты и  программы, 
тем самым делая Севастополь 
более привлекательным для 
бизнес-сообщества стра-
ны»,  — отметила замести-
тель руководителя управ-
ления по  делам молодёжи 
и спорта Марина Слонченко.

КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА
Участники фестиваля мо-

лод ы х п р е д п ри н и мат е-
лей посетили «Парк жи-
вой истории «Федюхины 
высоты». Партнёром биз-
нес-тура в Севастополе вы-
ст упил центр «Мой биз-
нес», который действует 
в  регионе в  рамках нац-
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».

В  рамках тура в  Севас-
тополе участники фести-
ва л я так же посетят ви-
нодельческое хозяйство 
Акчурина  — предприятие 
входит в  агропромышлен-
ный кластер Севастополя, 
по л ь з у е т с я  г о с по д де р -
жкой. Для  молодых пред-
принимателей из  разных 
регионов страны, а  так-
же для креативной молодё-
жи Севастополя в  рамках 
тура в  Севастополь орга-
низованы стратегическая 
сесси я «Т у ристи ческ ий 
бренд Севастополя», лек-
ции «Креатив  — актив бу-
дущего», «Креативные ин-
дустрии — инструкции для 
регионов».

С 16 августа участники по-
сетят предприятия Крыма, 
а также юбилейный пятый 
фестиваль молодого искус-
ства «Таврида.АРТ», где 
пройдёт итоговая презен-
тация разработанных креа-
тивных кейсов и определе-
ние победителей.

ПОДДЕРЖКА СФЕРЫ ТУРИЗМА
488 предпринимателей Севастополя из сферы туризма 
уже подали заявления на получение поддержки. Губерна-
тор Севастополя Михаил Развожаев отметил, что система 
выдачи средств осталась такой же, как в прошлом году.

«Не нужно никуда приезжать 
с  документами. Достаточно 
воспользоваться личным ка-
бинетом, который уже есть 
у  каждого предпринимате-
ля на  нашей платформе 
grant.sev.gov.ru и  подать за-
явление в  электронном виде. 
Напомню, общая сумма выде-
ленного Севастополю финанси-
рования федеральным центром 
в этом году — 543 млн рублей. 
Нам  удастся оказать под-
держку 2 500 субъектам малого 
и среднего предприниматель-
ства с количеством занятых 
сотрудников более 8 000 чело-
век. Важно, что при помощи ре-
гулярных мер поддержки от го-
сударства будут сохранены ра-
бочие места. С  учётом того, 
что в этом году выплачивает-
ся по четыре МРОТа на каждо-
го сотрудника, мера поддержки 

позволит охватить в  2,5  ра-
за больше предпринимателей 
Севастополя, занятых в туро-
трасли, чем в прошлом году», — 
делится губернатор.

Также в 2023 году действу-
ют региональные меры под-
держки, такие как:

• освобождение рестора-
торов на период с 1 ян-
варя 2022 по 31 декабря 
2023 от оплаты за летние 
площадки на террито-
рии города Севастополя;

• снижение налоговых 
ставок по упрощённой 
системе налогообложе-
ния для туристической 
сферы для объекта нало-
гообложения «доходы» 
до 1 %, для объекта на-
логообложения «доходы, 
уменьшенные на вели-
чину расходов» до 5 %.

НАРАЩИВАЯ ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ
Промышленные предприятия Севастополя оптимизи-
руют производство. Стартовал основной этап реали-
зации федерального проекта «Адресная поддержка 
повышения производительности труда на предприя-
тиях», входящего в структуру нацпроекта «Произво-
дительность труда».

«С каждым предприятием, ко-
торое попало в этот проект, 
велась индивидуальная работа, 
обучались сотрудники. И тот 
пример, который мы видим, это 
когда работа была системати-
зирована под чёткий алгоритм 
действий работников. А  ма-
трица компетенции дала воз-
можность каждому сотруднику 
увидеть системно, где он мо-
жет свои знания и опыт улуч-
шать для того, чтобы в итоге 
повысить выработку и, соот-
ветственно, свою заработную 
плату», — поделилась заме
ститель губернатора Севасто
поля Мария Литовко. 

К  национальному проекту 
«Производительность труда» 
уже присоединились четыре 
предприятия — «Золотая бал

ка», «Севэлектроавтотранс 
им. А. С. Круподёрова», «Царь 
хлеб» и «Медоборы».

На  предприятии «Золотая 
балка» с февраля 2023 года на
чалась реализация пилотного 
проекта «Повышение коэффи
циента доступности техники». 
Результаты не  заставили се
бя ждать — уже на 103 % уве
личилась выработка, на 42 % 
снизилось время протекания 
процесса, а коэффициент до
ступности техники повысился 
на 15 %.

«Мы определили основные на-
ши потери и оптимизировали 
весь этот процесс для того, 
чтобы наша техника работала 
максимальное количество вре-
мени в поле, а не простаива-
ла на базе либо тратила вре-

мя на перемещение. Благодаря 
разработанной матрице ком-
петенций удалось определить 
навыки наших трактористов, 
и в какой-то момент мы поня-
ли, что у нас большой разрыв 
по зарплатам.  Для того, что-
бы люди могли максимально 
больше зарабатывать, мы со-
ставили матрицу, определили 
наши узкие места и начали ре-
ализовывать программу по об-
учению сотрудников, чтобы на-
ши специалисты могли больше 
зарабатывать», — подчеркнул 
главный специалист по  оп
тимизации бизнеспроцессов 
на сельском хозяйстве «Золо
той Балки» Павел Костенко. 

Предусмотренная нацио
нальным проектом господ
держка предполагает рост 
производительности труда 
без значительных инвестиций 
на 10 % ежегодно, достижение 
целевого уровня производ
ственной системы и повыше
ние культуры производства. 
Важно отметить, что данная 
программа не связана с сокра
щениями, а наоборот, направ
лена на  повышение компе
тентности каждого сотрудника 
предприятия.
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«Спектакль не может 
остановить пулю, но он 
может остановить стре-
ляющего», — Владимир 
Машков

«Наша задача — 
не только показать 
детям, какой путь пред-
стоит пройти артисту, 
а прежде всего воспитать 
интеллигентных, чувст-
венных и понимающих 
людей. Станут они арти-
стами или великими 
зрителями — решит 
судьба», — Владимир 
Машков

На открытой площадке государственного музея-
заповедника «Херсонес Таврический» премьера — 
Москов ский театр Олега Табакова привёз в Севасто-
поль обновлённую версию легендарного спектакля 
«Страсти  по Бумбарашу».

В  один из  гастрольных 
дней мы встретились с ху-
дожественным руководи-
телем театра, актёром те-
атра и кино, народным ар-
тистом России Владимиром 
М а ш к о в ы м .  В л а д и м и р 
Львови ч рассказа л на м 
о возрождении легендарно-
го спектакля, работе с моло-
дыми актёрами, творческих 
планах и многом другом.
— Владимир Львович, вто-

рой год подряд ваш театр да-
рит севастопольским зри-
телям уникальные по  эмо-
циональной наполненности 
спектакли. С каким настрое-
нием и ожиданиями вы при-
ехали в этот раз?

— В прошлом году со спек-
таклем «Матросская тиши-
на» мы ехали в Севастополь 
с  большим волнением, по-
тому что сцена необыч-
ная, особенно для драма-
тического спектакля. Дело 
даже не  в  том, что здесь 
огромный зрительный зал 
на 1 500 мест (в театре Олега 
Табакова в Москве 388 мест. — 
Прим. ред.). Здесь нет стен, 
мы зависим от всего: от ве-
тра, от  погоды. И  в  2022-
м мы прошли испытание 
на прочность. К постановке 
«Страсти по Бумбарашу» мы 
готовились в течение года. 
Радость и трепет не покида-
ют нас все дни.
— Сцена в Херсонесе боль-

ш е  п р и в ы ч н о й  д л я  в ас 
в три раза. А как проходили 
репетиции?
— Когда мы знакомились 

с этой сценой, исполнитель 
главной роли Севастьян 
Смышников присел и  ска-
зал: «Как же мы справимся 

с  этим?» Нешуточное де-
ло  — на  воздушном ша-
ре ему нужно было под-
няться на высоту 10 метров! 
Общими усилиями мы воо-
душевили друг друга и по-
няли, что артист должен 
каждое препятствие при-
нимать как вызов. Мы с не-
вероятным волнением жда-
ли встречи с  севастополь-
ской публикой.
— Севастопольский зри-

тель — особенный?
—   Б е з у с л о вн о.  С в е р х-

задача для нас рождается 
в зрительном зале. Каждый 
показ ваш благодарный, 
но  требовательный зри-
тель подтверждает, что по-
становка необходима: она 
про людей, которые жи-
вут сейчас, про внутрен-
ние переживания человека. 
Севастопольский зритель 
особенный ещё и  потому, 
что он знает, что находится 
на передовой.
— Пос тановка 1993  г о-

да была невероятно успеш-
ной. А с чего начинались ваши 
«Страсти»?

— За  год до  своего ухо-
да Олег Табаков попросил 
меня воссоздать этот спек-
такль, который шёл на сце-
не уже 18 лет. Многие дей-
ствующие лица выросли 
из ролей, некоторые устали, 
кто-то ушёл из театра. Когда 
я стал художественным ру-
ководителем театра моего 
Великого учителя, начал го-
товить следующую версию 
спектакля уже относитель-
но XXI  века. Тогда, в  90-х, 
зрители смотрели на «крас-
ных» и  «белых» очень от-
далённо: они были для них 

практически комическими 
персонажами, а вот банди-
ты  — чем-то очень желан-
ным и лихим. В новом спек-
такле все действующие ли-
ца вышли на один уровень. 
Мы все понимаем, что это 
наши прадеды и  деды, од-
на и  та  же нация  — вели-
кая русская нация, которая 
прошла через страдания, 
ошибки и великие победы.

Новая постановка появи-
лась в 2021 году, но сейчас, 
здесь, в Севастополе состо-
ялась полноценна я пре-
мьера ещё одной версии 
спектакля. Почему ещё од-
ной? Потому что именно 
в Севастополе острота жиз-
ни, битвы чувствуется очень 
по-настоящему.
— О чём лично для вас этот 

спектакль?
— О  нас. Я  очень внима-

тельно слушаю зрительный 
зал: и то, на что отзывается 
зритель в Севастополе, сов-
сем не похоже на то, как от-
зывается зритель в Москве.
— В  роли Семёна Бумба-

раша — молодой актёр Сева-
стьян Смышников. Как вы вы-
бирали исполнителя главной 
роли?
— Севастьян окончил те-

атральную школу Олега 
Табакова. Это  его первые 
большие гастроли. Когда он 
учился на  последнем кур-
се, я уже был художествен-
ным руководителем школы. 
Я  всегда очень вниматель-
но слежу за каждым нашим 
учеником, у  нас нет пото-
ковой системы, исключи-
тельно единство индивиду-
альностей. Севастьян из те-
атральной семьи, его папа 

замечательный актёр, и все 
таланты от родителей пере-
дались сыну. Именно его же-
лание и труд привели к тому, 
что я увидел в нём главного 
героя спектакля.
— Спектакль начинается 

с песни «Ничего не знаю, моя 
хата с  краю», и  на  протяже-
нии постановки герой не мо-
жет определиться, за  кого 
он. Как вы относитесь к это-
му персонажу, и менялось ли 
ваше отношение с течением 
времени?
— Мне кажется, он опреде-

лился. Помогли ему в этом 
обстоятельства: он взял 
в  руки оружие и  застре-
лил брата. Для  меня фигу-
ра Семёна Бумбараша — это 
отчасти мы все. И эта моль-
ба: «Останови, Господи!» — 
это всё о нас. В одном из ин-
тервью я  сказал: «Самая 
страшная русская забава — 
гражданская война».
— Постановки вашего теа-

тра полюбила севастополь-
ская публика. Ожидать  ли 
севастопольцам гастролей 
в следующем году?
— Говорить о планах пока 

рано, не всё зависит от нас. 
Я знаю, что в Севастополе 
развёрнуто строительство 
культурных пространств, 
сюда будут приезжать с га-
стролями артисты со  всей 
России. Губернатор Михаил 
Развожаев предложил наше-
му театру сотрудничество 

с детской школой искусств. 
Это огромная честь и ответ-
ственность. Надеюсь, что 
в следующем году мы в со-
дружестве с Театром юного 
зрителя и Севастопольским 
академическим русским 
драматическим театром 

имени А.  В.  Луначарского 
начнём заниматься с моло-
дыми ребятами. Наша зада-
ча — не только показать де-
тям, какой путь предстоит 
пройти артисту, а  прежде 
всего воспитать интелли-
гентных, чувственных и по-
нимающих людей. Станут 
они артистами или вели-
кими зрителями  — решит 
судьба.
—   В л а д и м и р  Л ь в о в и ч , 

благо дарим за  такой инте-
ресный и  открытый разго-
вор. На днях вы с Михаилом 
Владимировичем побыва-
ли в  севас тополь ском воен-
ном госпитале, навестив за-
щитников нашей Родины. 
Как прошла встреча с военно-
служащими?

— Когда наши бойцы ви-
дят артистов, благодарят 
за  внимание и  поддержку. 
В эти моменты ещё раз убе-
ждаешься в том, что искус-
ство необходимо и на пере-
довой, и там, где люди вос-
станавливаются. Больше 
всего меня поразил ответ 
бойцов на мой вопрос: «Ну 
что, восстанавливаетесь 
и домой?» Ребята отвечают: 
«Нет, поедем мстить за сво-
их ребят до  Победы!». Вот 
это осознание великого во-
инского братства рождается 
снова здесь и сейчас.

Ольга Пушина
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Сегодня в строительной 
отрасли Города-Героя 
и в строительстве соци-
ально значимых объ-
ектов занято свыше 
20 тысяч человек

«Я счастлив, что оставил 
след на севастопольской 
земле», — Владимир 
Николаевич Шестернёв

День строителя отме-
чают в России ежегодно 
во второе воскресенье 

августа. В преддверии праздника губернатор Севасто-
поля Михаил Развожаев наградил лучших представи-
телей отрасли. За многолетний добросовестный труд, 
личный вклад в строительство сооружений, имеющих 
архитектурную и социальную ценность для города 
Севастополя, звание «Заслуженного строителя» при-
своено Владимиру Николаевичу Шестернёву. Мы пооб-
щались с Владимиром Николаевичем и узнали, как 
строился и менялся Город-Герой.

— Владимир Николаевич, 
почему вы выбра ли эт у 
профессию?
— Всё решил случай. Я хо-

тел стать геологом, посту-
пил в Новочеркасский поли-
технический институт, но, 
к сожалению, мне не хвати-
ло всего одного балла для 
поступления. Тогда я  по-
ступил на  факультет стро-
ительства малых и  сред-
них гидроэлектространций. 
Об  этом решении не  жа-
лел ни минуты, ведь стро-
итель — это такая профес-
сия, которая требует полной 
отдачи.
— С  вашим именем не-

разрывно связана история 
Севастополя. Город менял-
ся на ваших глазах. С чего все 
начиналось?
— Я приехал в Севастополь 

в далёком 1970 году по счаст-
ливой случайности. За воз-
можность работать в Тресте 
«Севастопольстрой» я благо-
дарю судьбу каждый день. 
Начина л строительство 

я  в  Те мир тау, там женил-
ся, родился сын, но  по  со-
стоянию здоровья климат 
Казахстана ему не подошёл. 
После этого мне довелось 
много переезжать: работал 
на металлургическом ком-
бинате в Новокузнецке, по-
том — в Ивано-Франковске: 
там я  построил институт 
нефтегаза, садики и  шко-
лы. Недолго работал в Киеве, 
где мне дали направление 
на  работу в  Симферополь, 
и  уже оттуда я  узнал про 
мою любимую организацию 
«Севастопольстрой». На ра-
боту меня взял прекрас-
ный человек Наумов Иван 
Никифорович. Эта  встре-
ча  — моя счастливая пу-
теводная звезда. Конечно, 
за  почти 50 лет город вы-
рос, появилось много зда-
ний, но мне милее те из них, 
в которые строители вложи-
ли душу.
— Под вашим руководством 

и вашими руками возведены 
знаковые городские строения, 

десятки объектов социально-
го назначения. Какие для вас 
наиболее знаковые?
— Я очень люблю дело, ко-

торому посвятил жизнь, не-
давно даже посчитал объ-
екты  — порядка 60 зда-
ний построил. Например, 
на  восьмом судоремонт-
ном заводе мы построили 
цех, который должен был 
вып ускать краны 1200—
1 400 тонн. В Ласпи мы по-
строили три спальных кор-
пуса, жилой дом в посёлке 

Научном. Из наиболее зна-
ковых могу выделить ещё, 
пожалуй, кинотеатр Россия, 
здание приборостроитель-
ного института (сейчас  — 
Севастопольский государст-
венный университет. — Прим. 
ред.), гостиницу «Крым».
— Какая стройка в памяти 

больше всего?
— Помню, как строили 

детский садик. Дело было 
в 1967 году: в октябре меся-
це начали считать социаль-
ные объекты и увидели, что 
одного садика на Северной 
стороне не хватает. Мы сра-
зу  же приступили к  стро-
ительству, здание было 
построено уже к  январю, 
но оказалась, что была до-
пущена счётная ошибка при 
составлении отчёта, сдали 
мы стройку в апреле.
— Изменяются  ли со  вре-

менем требования к данной 
профессии?
— Конечно, всё меняет-

ся: строительные материа-
лы, подходы к строительст-
ву. Неизменно главное — мы 
строим для людей. Эта про-
фессия очень социальная: 
мы возводим строения, ко-
торыми пользуется каж-
дый: для учёбы, работы, ле-
чения, отдыха.
— За  трудовую деятель-

ность у вас наверняка много 
наград. Какая самая ценная?
— Государственных наград 

у меня не так много в связи 
с тем, что я часто переезжал. 
В  Ново куз нецке мне долж-
ны были дать орден, но я уе-
хал. В Севас то поле получил 

медаль «За  трудовую до-
блесть», и вот на прошлой 
неделе мне присвоено зва-
ние «Заслуженный строи-
тель». Это, безусловно, очень 
приятно. А  так  — для ме-
ня ценно признание людей, 
с которыми довелось рабо-
тать на  благо города и  его 
жителей.
— Какую экскурсию вы бы 

провели, чтобы показать го-
стям города архитектуру 
Севастополя?

— Я  бы с  удовольствием 
предложил гостям наше-
го города прогулку по цент-
ральному городскому коль-
цу. Вы  только посмотри-
те на эти здания! В каждом 
камне, в каждом орнамен-
те  — частичка души лю-
дей, которые строили его. 
Для каждого из нас главным 
была архитектура, создание 
неповторимого городского 
облика.
— А  какие ваши любимые 

места в Севастополе?
— Я очень люблю Примор-

ский бульвар.
— Какой объект вы считаете 

воплощением своей мечты?
— Ой, это сложно (смеёт-

ся). Как можно в одном объ-
екте воплотить все свои 
мечты? Я вам отвечу строч-
ками из моей любимой пес-
ни: «Я иду, я ещё оставляю 
следы на земле». Это и про 
меня, и  про вас: каждый, 
кто выполняет работу, по-
лезную для других людей, 
неизбежно оставляет след. 
Но  строител ям повезло 
больше всех: они оставляют 
видимый след. Я вот «насле-
дил», и теперь хожу и любу-
юсь. Мне нравится всё, что 
я построил. Я знаю, что ча-
стичку своей души я  оста-
вил в каждом здании.
— Ваш главный жизненный 

девиз?
— Я счастлив, что прожил 

эту жизнь честно.

Ольга Пушина
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функций», — делится воспи-
та н  н и к «К в а н т ори у ма» 
Арте мий Лищук.

ШАХМАТЫ 
НА 3D-ПРИНТЕРЕ? ЛЕГКО!

Пространство  — хайтек-
цех в  «Кван ториуме» на-
зывают сердцем детского 
технопарка. С  помощью 
высокотехнологичного обо-

р у д о в а н и я  з д е с ь 
мож но воп лот и т ь 
в жизнь любую идею 
или задумку. К при-
мер у,  ша х мат н ые 
фигуры здесь могут 
сделать при помощи 
3D-принтера, а доску 
для них — на лазер-
ном станке.

Изготавливать мо-
дели из пластика, па-
ять платы и провода, 
из  фанеры и  дерева 
создавать объёмные 
картины. В  хайтек-
цехе можно сделать 

всё из всего — шутят педа-
гоги. Детские изобретения 
уже не  раз высоко оцени-
вали, в том числе и на фе-
деральном уровне. Одна 
из разработок — макет пла-
вучей фермы — была пред-
ставлена на Всероссийском 
конкурсе «Полёт инженер-
ных идей» в Альметьевске.

«Данная плавучая фер-
ма нужна для выращива-
ния животных, растений. 
Эта ферма находится на пла-
ву. И  в  случае, если какой-
то стране, какому-то горо-
ду нужно будет продовольст-
вие, еда, то такие установки 
будут актуальны. Их цель — 
прибывать в какой-либо порт 
и обеспечивать продовольст-

вием жителей», — сообщил 
наставник по направлению 
«Хай тек» Вале рий Тка ченко.

10 КВАНТУМОВ
В  этом году у  «Кванто-

риума» первый юбилей. 
Пять лет назад его откры-
ли на базе Севастопольской 
станции юных техников 
как одно из подразделений. 
Занятия проходят по деся-
ти различным направле-
ниям — здесь их называют 
«квантумы».

Кроме тех, о которых мы 
уже рассказали, есть также 
управление дронами, созда-
ние видео контента, иссле-
дование космоса и другие. 
Работают и  три факульта-
тива: технический англий-
ский, математика и  шах-
мат ы.  М а л ы ш и о т  ше-
сти до  девяти лет на  базе 
«К в а н т о  ри у м а »  у ч ат с я 
в подготовительной инже-
нерной школе, где их зна-
ком ят с  основами ком-
пьютерной грамотности 
и программирования.

«Это могут быть подгото-
вительные группы детского 
сада. Не обязательно школь-
ники. Конечно, это прежде 
всего начальная школа, но для 
самых маленьких у нас тоже 
есть факультативы», — пояс-
няет руководитель детского 
технопарка «Кванториум» 
и центра цифрового образо-
вания «IT-куб. Севастополь» 
Лилия Шаталова.

И хотя технопарк детский, 
посещают его и студенты: 
те, кто продолжает работать 
в  своих проектных груп-
пах. Знают об учреждении 
и в новых регионах России.

РАБОТА НА НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ

«Мы, наверное, единствен-
ные во всей России, кто по-
сети л практичес ки  са-
мые передовые,  прибли-
жённые к  передовой города 
Луганской Народной Рес-
публики. Мы первые запусти-
ли в России морское направле-
ние «Мариквантум», которое 
сейчас готовится к  откры-
тию в Мариуполе, Донецкой 
Народной Республике. И наши 
педагоги и наставники сопро-
вождают процесс. Мы  так-
же помогаем Запорожской 
и Херсонской областям в ча-
сти как раз сопровожде-
ния детских технопарков 
«Кванториум», которые там 
открываются»,  — говорит 
директор севастопольской 
станции юных техников 
Максим Виноградов.

Призовое место на  Все-
российском этапе чемпио-
ната «Абилим пикс» д ля 
особых детей, победы в ме-
диафестивалях и  хакато-
нах — всех заслуг и дости-
жений не перечесть — вос-
п и та н н и к а м и г орд я тс я 
преподаватели. И  чтобы 
«Кванториум» всегда оста-
вался в лидерах, продолжа-
ют активно работать. Так, 
в  планах  — создание бес-
пилотных систем, которые 
смогут и в воздух поднять-
ся, и под воду погрузиться. 
Опытом наши разработчи-
ки непременно поделятся 
с другими регионами. И то, 
что сделано в Севастополе, 
сможет стать достоянием 
всей страны.

Ольга Колеватых

МЕНЯЯ МИР
Экипировка надета пра-

вильно, джойстики в  ру-
ках  — значит, виртуаль-
ная реальность становит-
ся бли же! Воспитанник 
«Кванториума» Егор, не вы-
ходя из  аудитории, пере-
мещается в  совсем иное 
пространство  — VR-город 
со своей природой и архи-
тектурой. То, что на боль-
шом экране напоминает 
мультфильм, перед глаза-
ми мальчика представлено 
в  3D-формате и  выглядит 
максимально реалистич-
но, почти как в  жизни. 
При  помощи технологий 
школьник отправляется 
в путешествие.

Проект виртуального го-
рода дети создали под руко-
водством педагога-настав-
н и к а Ек ате ри н ы Поно-
марё вой. Она  работает 
в «Кванто риуме» с момента 
его основания, то есть с де-
кабря 2018 года. Дизайнер, 
3D-моделлер, своими зна-
ниями она охотно делится 
с учениками. Навыки, отме-
чает Екатерина, в дальней-
шем пригодятся для многих 
профессий.

«Навыки, которые ребята 
получают на нашем курсе, ис-
пользуются во  многих сфе-
рах нашей жизни. Например, 
с е й ч а с  э т о  н а ч и н а е т 

развиваться в медицине, уже 
используются некоторые воз-
можности в хирургии», — го-
ворит наставник по  до-
полненной и  виртуальной 
реальности детского техно-
парка «Кванториум».

Педагог так же отмеча-
ет, что такие знания приго-
дятся и в школе: «Например, 
с  дополненной реальностью 
мы открываем учебник и мо-
жем через телефон, который 
есть почти у каждого ребён-
ка, смотреть более подробно 
какие-то детали», — поясня-
ет Екатерина Пономарёва.

Шаг в  буд у щее  — это 
и  конструирование робо-
тов — верных помощников 
человека. Труд кропотли-
вый: для самых усидчивых 
и внимательных, все детали 
обязательно должны быть 
на месте.

«Я  сейчас собираю умно-
го робота Робоняшу. Он у ме-
ня должен получиться мно-
гофункциональным. Должен 
выполнять разные задачи, 
ездить по заданным траек-
ториям. И, естественно, он 
дистанционно программиру-
ется и выполняет множество 

Перемещение по виртуальному городу, конструиро-
вание в хайтек-цехе — всё это становится возможным 
в детском технопарке «Кванториум». Традиционную 
рубрику о наставниках в этот раз мы посвящаем 
 педагогам технопарка.
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В Севастополе проверили готовность школ, детских 
садов и других образовательных организаций к учеб-
ному году — подготовка традиционно проводится 
в период летних каникул. Были сформированы шесть 
приёмочных комиссий, в которые вошли представители 
территориальных подразделений федеральных органов 
исполнительной власти — Росгвардии, МВД, органов 
местного самоуправления, родительской обществен-
ности, общественного совета. МЧС также проводит 
профилактические визиты во все учебные учреждения.

«В перечень приёмки вклю-
чены все образовательные ор-
ганизации города, кроме то-
го, в  этом году в  перечень 
включили Севастопольский 
кадетс кий корпус  С лед-
ствен ного комитета РФ 
им. В. И. Истомина», — отме-
чает и. о. директора депар-
тамента образования и нау-
ки Антон Ульянцев.

Мероприятия по  подго-
товке и приёмке образова-
тельных организаций ор-
ганизованы с  учетом вы-
п о л н е н и я  т р е б о в а н и й 
санитарных норм и правил, 
обеспечения безопасности 
в случае чрезвычайных си-
туаций и  пожаров, угроз 
криминального характе-
ра и  террористических уг-
роз, проведения текуще-
го и капитального ремонта 
и других мероприятий, не-
посредственно связанных 
с подготовкой организации 
к началу учебного года. 

«Приоритетные направле-
ния проверки — вопросы обес-
печения пожарной безопас-
ности и антитеррористиче-
ской защищённости объектов. 
Все замечания режимного ха-
рактера в сфере обеспечения 
пожарной безопасности вы-
полнены: подготовлены пути 
эвакуации, проверена авто-
матическая пожарная сигна-
лизация и система оповеще-
ния и управления эвакуацией 
при пожаре, испытаны пер-
вичные средства пожароту-
шения, наружное и внутрен-
не пожарное водоснабжение, 
очищена вентиляция, подго-
товлен имеющийся фонд под-
вальных и  заглубленных по-
мещений и так далее», — до-
лож и л и.  о.  д и р ек тора 
депар тамента.

В  п ре д д вери и нача ла 
учебного года — 25—30 авгу-
ста — планируется провести 
испытание систем электро-
снабжения под нагрузкой, 
с включением всех электро-
плит на пищеблоках.

Особое внимание губер-
натор Михаил Развожаев 
пору чил уделить вопро-
сам состояния улично-до-
рожной сети вблизи обра-
зовательных организаций — 
пешеходным переходам, 
дорожным знакам и  до-
рожной разметке во  взаи-
модействии с  департамен-
том транспорта и  разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры. 

«По  разметке и  освещён-
ности отработайте все во-
просы возле всех школ и сади-
ков, возьмите это на особый 
контроль, подойдите педан-
тично, чтобы к 1 сентября всё 
было сделано. Путь до образо-
вательных заведений должен 
быть безопасным», — сказал 
Михаил Развожаев. 

С 16 по 26 июля 2023 года 
специалисты провели об-
следование маршрутов дви-
жения школьных автобусов. 
Маршруты движения без-
опасны, школьные автобу-
сы исправны и готовы к пе-
ревозке учеников.

СЕРЕБРЯНЫЕ МЕДАЛИ
Минпросвещения России 

приняло решение о возвра-
щении серебряных меда-
лей для учащихся, которые 
проявили успехи в  освое-
нии школьной программы. 
Об  этом заявил Министр 
просвещения Российской 
Федерации Сергей Кравцов.

« Д л я родите лей и   дл я 
школьников будет приятная 

новость: со следующего учеб-
ного года мы вернём се-
ребряные медали. На  мой 
взгляд, это очень правиль-
но»,  — сообщил Министр 
просвещения.

НОВОЕ В ОБУЧЕНИИ
• В рамках нацпроекта 

«Образование» в образо-
вательных учреждени-
ях города ежегодно осу-
ществляются инфра-
структурные изменения. 
С 1 сентября этого го-
да на базе шести школ 
Севастополя — № 13, 17, 
20, 52, 55 и 59 откроют-
ся центры естественно-
научной и технологиче-
ской направленностей 
«Точка роста».

• Продолжается предпро-
фильное и профильное 
обучение школьников — 
во исполнение поруче-
ния Президента на базе 
двух школ уже открыты 
два профильных инже-
нерных класса, а в но-
вом учебном году на ба-
зе трёх школ откроет-
ся ещё пять инженерных 
классов по профилю 
«Судостроение». В че-
тырёх школах функци-
онировали шесть пси-
холого-педагогических 
классов, а с 1 сентября 
будут функциониро-
вать 13 педагогических 
классов на базе 10 школ. 
Также в новом учебном 
году добавится ещё пять 
«Курчатовских классов».

• Школьники переходят 
на обучение по обнов-
лённым федеральным 

государственным обра-
зовательным стандар-
там — «золотой стан-
дарт» образования будет 
действовать с 1 сентября 
2023 года во всех реги-
онах страны, чтобы все 
школьники могли по-
лучать одинаковые зна-
ния и учиться по од-
ним и тем же учебни-
кам. С нового учебного 
года начнётся внедрение 
стандартов сразу во всех 
школах страны по шести 
предметам: это русский 
язык, литература, исто-
рия, обществознание, 
география и ОБЖ, а пол-
ный переход планирует-
ся совершить в течение 
двух лет.

• Содержание учебных 
планов по школьным 
предметам уже претер-
пело значительные из-
менения: стало больше 
учебных часов по рус-
скому языку, литерату-
ре, математике. В кур-
се по истории появился 
блок про СВО. На уро-
ках физики школьни-
ки будут изучать кван-
товые и нанотехнологии, 
на биологии — генетику 
и биотехнологии.

• Во всех школах страны, 
в том числе и в школах 
Севастополя, будут со-
зданы школьные театры 
и спортивные клубы.

КОНКУРС «ЗА БУДУЩЕЕ 
БЕЗ КОРРУПЦИИ!»

Главная цель конкурса — 
антикоррупционное прос-
вещение и популяризация 

нетерпимости к  корруп-
ции среди учеников обще-
образовательных учрежде-
ний, студентов колледжей 
и ВУЗов города.

Конкурс «За будущее без 
коррупции!» проводится 
среди учеников 9—11  клас-
сов, студентов колледжей 
и  ВУЗов и  состоит из  не-
скольких этапов: приём за-
явок и работ — с 15 августа 
по 1 октября 2023 года, оце-
нивание работ — с 1 октября 
по 1 ноября 2023 года и на-
граж дение победителей. 
Конкурс проводится в трёх 
номинациях: «Лучший ко-
роткометражный фильм», 
«Лучший плакат» и «Лучшая 
научная работа».

Чтобы принять участие, 
необходимо выложить ра-
боту на своей странице в со-
циальной сети Вконтакте 
с  хештегом #zа_будущее_
без_коррупции, а  так же 
принести работу на  USB-
флеш-накопителе по  ад-
ресу: ул. Большая Морская, 
1  каб. № 43. Там  же мож-
но будет заполнить анкету 
участника и согласие на об-
работку персональных дан-
ных. По  вопросам мож-
но обратиться по телефону: 
54-37-68.

Подведение итогов пла-
н и р у е т с я  п р и у р о ч и т ь 
к  Меж дународному дню 
борьбы с коррупцией и про-
вести в декабре 2023 года.

Татьяна Плясунова

Фото Александра Емелькина

Фото пресс-службы Минпросвещения России

Сергей Кравцов

Фото Анны Садовниковой
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В Севастополе неонаталь-
ный скрининг прошли 
1 711 новорождённых, 
заболеваний не зареги-
стрировано

Неонатальный скрининг — это обследование, позволя-
ющее выявить наиболее распространённые генетиче-
ские и врождённые заболевания, которые угрожают 
здоровью ребёнка. 

Проводят такой скрининг 
всем новорождённым де-
тям, его ещё называют «пя-
точным тестом». Долгое 
время он проводился лишь 
на  п ять распространён-
ных наследственных забо-
леваний. С начала 2023 года 

п е р е ч е н ь  р а с ш и р и л с я 
до  36  заболеваний, проце-
дура стала доступна благо-
даря программе «Развитие 
детского здравоохранения» 
национа льного проекта 
«Здравоохранение».

«Ранняя диагностика на-
след ствен ных заболеваний 
позволяет оказать адек-
ватную медицинскую по-
мощь детям ещё до  разви-
тия симптомов заболевания 

и своевременно назначить эф-
фективное лечение для улуч-
шения качества жизни и пре-
дотвращения инвалидизации 
ребёнка», — отметила глав-
ный внештатный неона-
толог департамента здра-
воохранения Севастополя 
Наталья Спиридонова.

Сама процедура забора 
крови безопасна и безболез-
ненна, скри нинг проводит-
ся в роддоме только с согла-
сия мамы и в её присутст-
вии. Взятие образцов крови 
из  пяточки осуществляет-
ся на второй день, у недоно-
шенных детей — через семь 
дней после рождения. 

«В большинстве случаев ре-
зультаты анализов готовы 
на пятые сутки жизни ребён-
ка. Если лечащий врач не свя-
зался с родителями, это оз-
начает, что результат 
скринингового обследова-
ния отрицательный, то есть 
у ребенка не выявлены подо-
зрения ни на одно из 36 скри-
нируемых наследственных за-
болеваний. Если  же у  ребён-
ка выявлены изменения и есть 
подозрение на одно из иссле-
дуемых заболеваний, леча-
щий врач объяснит, что де-
лать дальше и даст направ-
ление на дальнейшие этапы 
обследования», — уточнила 
Наталья Спиридонова.

Владлена Ковалёва

В Севастополе продолжается реализация региональ-
ной программы «Развитие детского здравоохранения» 
нацпроекта «Здравоохранение». Её цель — сниже-
ние младенческой смертности, совершенствование 
оказания специализированной медицинской помощи 
детям, повышение доступности и качества медпомощи 
на всех этапах её оказания, а также профилактика 
заболеваемости.

Специалисты пятой го-
родской больницы обеспе-
чили дополнительное вре-
мя для прохождения про-
филактических осмотров 
детей, которым исполни-
лось три года.

« Мер опр и ятие  ответ-
ственное, в  этом возрасте 
дети проходят обследова-
ние у  невролога, офтальмо-
лога, хирурга, уролога, гине-
колога, отоларинголога, сто-
матолога и  сдают анализы. 

Это  возможность убедить-
ся, что ребёнок здоров или 
на  ранней стадии выявить 
возможные отклонения и свое-
временно всё исправить. В слу-
чае, когда есть необходимость 
более углубленного обследо-
вания, дети направляются 
на второй этап профилакти-
ческого осмотра», — поясни-
ла главный врач пятой го-
родской больницы Наталья 
Шайнер.

Всего обследование прош-
ли 143 ребёнка.

Владлена Ковалёва

НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ В ОНКОДИСПАНСЕРЕ
Реабилитация после онкологии — это целый ком-
плекс лечебных и восстанавливающих мероприятий, 
которые требуют глубоких знаний врачей, мотивации 
пациента и наличия современного оборудования. 

Например, после лечения ра
ка молочной железы возника
ет постмастэктомический син
дром. Это состояние, связанное 
с нарушением динамики лим
фы в  конечностях, которое 
приводит к отёчности, скован
ности движений. Для лечения 
недуга благодаря националь
ному проекту «Здравоохране
ние» был приобретён аппарат, 
который работает по принци
пу прессотерапии. Он  обес
печивает мягкий массаж 
и способствует естественной 
циркуляции лимфы по  телу.

«Конечности помещаются 
в  так называемый рукав, ко-
торый определённым образом 
надувается по сегментам и по-
степенно выдавливает лимфу 
из конечностей. Таким образом, 

лишняя жидкость из организма 
выводится», — отметил глав
ный врач севастопольского 
онкологического диспансера 
Василий Ощепков. 

Процедура длится 20—
40 минут и выполняется не
сколько раз. Терапию уже 
прошли более 10 пациенток.

«Процедура абсолютно без-
болезненная, никакого диском-
форта не ощущаю. Её я про-
хожу шестой раз, процесс 
восстановления длительный, 
но я уже вижу изменения. Очень 
благодарна, что на базе нашего 
онкодиспансера появилась та-
кая возможность и такая по-
мощь здесь оказывается, спа-
сибо нашим врачам», — говорит 
одна из пациенток.

Анастасия Орёл

СОВЕТЫ ПЕДИАТРА: 
КАК ПЕРЕЖИТЬ ЖАРУ
Все люди жаркую погоду переносят по-разному, 
но дети к высоким температурам особенно чувст-
вительны. Как защитить от теплового и солнечного 
удара ребёнка, что убрать из рациона и как быть 
с прогулками в +30 и выше?

Обо  всём, что стоит знать 
родителям, рассказала глав
ный внештатный педиатр де
партамента здравоохранения 
Елена Борисенко:

1. Не допускайте перегре
ва ребёнка: одежду сле
дует выбрать лёгкую 
и светлую, из хлопка или 
льна. Свободная одежда 
не приведёт к потерто
стям, опрелостям, а свет
лые тона снизят поглоще
ние тепла.

2. На улице обязательно на
девайте головной убор.

3. Несколько раз в день ку
пайте ребёнка в ван
не или душе в воде ком
натной температуры 
(23—24 градуса).

4. Используйте в помеще
ниях вентилятор или кон
диционер (температу
ра должна быть не менее 
24 градусов). Выводите 
ребёнка на прогулку 
до 11:00 или после 17:00, 
когда солнце не так аг
рессивно, а жара слабее.

5. Детям, особенно младше 
трёх лет, для защиты ко
жи следует использовать 
солнцезащитный крем 
с высоким фактором сол
нечной защиты.

6. Предлагайте ребёнку как 
можно больше воды и от
кажитесь от тяжёлой пи
щи: жареного мяса, муч
ных изделий и сладкого.

Елена Борисенко

Фото Анастасии Орёл

10 Развитие здравоохранения



ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
На прошедшей неделе Центром управления регионом 
зафиксировано более 1 600 обращений севастополь-
цев, свои вопросы жители города оставляли в соци-
альных сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем 
вместе». Традиционно обращения горожан касались 
благоустройства, медицины, жилищно-коммунального 
хозяйства, дорог и транспорта.

В своих обращениях к ор-
ганам власти севастополь-
цы писали о местах, где не-
обходимо заменить опоры 
уличного освещения, спра-
шивали, как многодетным 
родителям получить денеж-
ную компенсацию за покуп-
ку школьной формы к  но-
вому учебному году и пре-
дупреждали о неисправных 
светофорах. Все локальные 
вопросы удалось оператив-
но решить благодаря эф-
фективной работе системы 
обратной связи.

Самые острые пробле-
мы обсудили в ходе аппа-
ратного совещания Прави-
тельства Севастополя под 
пред седательством Михаи-
ла Развожаева.

На выходных жители сра-
зу нескольк и х ра йонов 
Балаклавы массово жалова-
лись на отсутствие воды, и. 
о. заместителя губернато-
ра Евгений Горлов доложил, 
что водоснабжение было на-
рушено из-за поломки на-
соса. Приспособление зару-
бежного производства, для 
ремонта требуется поиск 

комплектующих. Сейчас 
водоснабжение Балаклавы 
восстановлено в  полном 
объёме и  обеспечивается 
за счёт резервного насоса.

«Оборудование надо заку-
пить в  ускоренном поряд-
ке. Там, я знаю, есть предло-
жения, которые дали по ки-
тайскому оборудованию, ещё 
какие-то варианты, оте-
чественные варианты, ре-
шение найдите оператив-
но», — поручил губернатор 
Севастополя.

Одной из  тем обраще-
ний граждан так же ста-
ла подпорная стена на 4-й 
Бас т ион ной, та м нача-
ла просачиваться вода. 
Губернатор города дал по-
ручение разобраться с этой 
проблемой.

«Пролив сде лайте,  где 
у  вас там не  проходит во-
да. Очевидно, что пятно та-
кое на стене, что внутри где-
то попало в переборку, где-то 
дренаж забился или просто 
не  выполнен был. Работы 
не  принимайте, разбирай-
тесь с подрядчиком», — про-
комментировал губернатор.

К р о м е  т о г о,  М и х а и л 
Развожаев обратил внима-
ние Евгения Горлова на со-
общение в  социальных се-
тях о штырях в районе пляжа 
«Учкуевка». И. о. замести-
теля губернатора пояснил, 
что штыри обнару жены 
не на территории официаль-
ного пляжа, но, тем не менее, 
их уберут. Они стали видны 
после шторма, а раньше бы-
ли скрыты водой.

На аппаратном совещании 
обсудили и сигналы жите-
лей о несанкционированных 
свалках строительных от-
ходов, губернатор поручил 
профильным департамен-
там решить эту проблему.

«По всем обращениям посмо-
трите, опять участились со-
общения об  отвалах строй-
отходов, те же самые места 

указывают люди, доложите 
потом по  всем этим случа-
ям», — подытожил Михаил 
Развожаев.

Также важным событи-
ем для нашего города стала 
подготовка к ремонту набе-
режной Приморского буль-
вара. По словам и. о. заме-
стителя губернатора Евгения 
Горлова, специалисты уже 
взяли пробы покрытия для 
изучения его состояния.

После изыскательных ра-
бот в планах не только от-
ремонтировать набереж-
ную, но  и  восстановить 
п ри лег а ющ у ю по д пор -
ную стену. В  2021  году на-
бережная сильно постра-
дала от  шторма, который 
повредил покрытие у  па-
мятника Затопленным кора-
блям и недалеко от Дворца 

детского и юношеского твор-
чества. Сейчас капитальный 
ремонт набережной офици-
ально включён в правитель-
ственную программу, при-
ступить к работам могут уже 
в этом году.

Задать вопросы или на‑
писать о проблеме, связан‑
ной с  деятельностью ор‑
ганов власти, можно на их 
официаль ных страницах 
во  ВКон такте, Одно класс‑
никах или Телеграм, а так‑
же на платформе «Госуслуги. 
Решаем вместе»  — серви‑
сом можно воспользовать‑
ся через виджет во  ВКон‑
такте, приложение или сайт 
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

Арбитражный суд города Севастополя удовлетво-
рил иск о признании права собственности пайщиков 
жилищно-строительного кооператива «Корабел» 
за тремя земельными участками под проблемным 
объектом — многоквартирным домом на ул. Артдиви-
зионовская, № 4, 6 и 8. Обманутые пайщики ЖСК полу-
чили право на землю для завершения строительства 
многоквартирного дома.

Чтобы восстановить права 
граждан, Правительство Се
вастополя принимает участие 
в конкурсных производствах 
в делах о банкротстве. Ранее 
данные земельные участки 
находились в  частной соб
ственности физического ли
ца, теперь граждане по  за
кону смогут получить свои 
квартиры.

«Пятиэтажный дом на  120 
квартир ЖСК «Корабел» был 
построен на участке для ИЖС 
в 2015 году. Теперь 87 граждан, 
которые вложили средства 
в строящийся объект, смогут 
законным образом получить по-
ложенные им квартиры», — под
черкнул губернатор Севасто
поля Михаил Развожаев.

Данный объект был включён 
в список проблемных и внесён 
Правительством Севастополя 
в «дорожную карту» по восста
новлению прав людей.

Напомним, с начала работы 
комиссии Правительства Се
вастополя в 2020 году, в экс
плуатацию ввели больше 97 ты
сяч квадратных метров жилья 
в проблемных домах, в частно
сти: № 12, 14, 16 на улице Тара
са Шевченко, улице Вакулен
чука, 28, проспекте Античный, 
26 мкр. «Омега2А», улице Во
енных строителей,  1  (четыре 
пятиэтажных дома в бухте Ка
зачья ЖСК «Скифия»), квартал 
жилых домов сблокированно
го типа в ЖСТ «Гераклейское» 
на улице Вакуленчука, 53, три 

16ти этажных дома по улице 
Маринеско, 9ти этажный жи
лой дом на проспекте Генерала 
Острякова, 3.
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«Херсонес, обнесённый 
стеной протяженностью 
в пять миль, отличается 
особенным блеском 
среди прочих городов 
всей этой области, 
потому что в нём 
сохраняются греческие 
обычаи», – писатель 
Плиний Старший

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл чтото для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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19 аВгуста

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль «Волк и семеро 

козлят»
— 11:00 —

Андреевский дворец культуры
Концертно-развлекательная 

программа «День села 
Андреевка»

— 18:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Лес»
— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Читка-эскиз «Штурм»

— 18:30 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Опера «Служанка-госпожа»
— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Хореографический спектакль 

«Танцуй со мной»
— 19:00 —

Музейный комплекс 
«Михайловская батарея»

Концерт «Классика и танго»
— 19:00 —

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»
Спектакль «Грифон»

— 20:45 —

20 аВгуста

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского
Спектакль «Ретро»

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль «Тартюф»

— 18:30 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Спектакль «День ангела»
— 19:00 —

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Спектакль «Алые паруса»
— 20:00 —

21 аВгуста

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Мастер-класс 
«Археологическая песочница»

— 9:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Выставка  
вышитых картин  

«Широка страна моя  
родная»

— 10:00—18:00 —

Севастопольский  
театр юного зрителя

Спектакль  
«Тео — театральный 

капитан»

— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Спектакль  
«Глубокое отражение»

— 19:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 18.08

Без осадков

СУББОТА, 19.08

Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20.08

Без осадков

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В АВГУСТЕ:

• 1 и 2 августа —  
2 балла

• 3 и 4 августа —  
3 балла

• 13 и 14 августа —  
затяжной  
магнитный шторм

• 29, 30 и 31 августа —  
4 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль
ной или погружённой в пол
ный магнитосферный штиль.

+21 | +33

+21 | +33

+21 | +30

 ночь день

 ночь день

 ночь день

В День археолога в музее-заповеднике «Херсонес Тав-
рический» открылась новая экспозиция. Она посвя-
щена торговым связям Херсонеса Таврического с дру-
гими центрами Причерноморья и античного мира.

ЧТО УВИДЯТ 
ПОСЕТИТЕЛИ?

Уникальные артефакты, 
найденные при проведе-
нии археологических иссле-
дований древнего города, 
его сельскохозяйственной 
округи (хоры) и варварских 

памятников Юго-Западного 
Крыма.

Херсонес Таврический 
и зн ач а л ьно с т а л  цен т-
ром торговли в  При черно-
морье. Он находился на пу-
ти кораблей, пересекав-
ших Понт Эвксин ский (Море 

гостеприимное. — Прим. ред.) 
с  севера на  юг и  с  запада 
на  восток. Благодаря раз-
витию торговли на  терри-
торию поступали разноо-
бразные товары и предметы 

роскоши: вино, оливковое 
масло, предметы из  мра-
мора, сосуды из  бронзы 
и  разнообразные украше-
ния. Херсонес тоже торговал 
своей продукцией с други-
ми государствами и посте-
пенно превратился в круп-
ный транзитный центр. 
Именно через него това-
ры из  Средиземноморья 
и Причерноморья поступа-
ли к варварскому населению 
Юго-Западного Крыма.

Богом торговли и  покро-
вителем путников у  элли-
нов являлся Гермес. Именно 
он посылал морякам попут-
ный ветер. Гермес был на-
столько популярен, что его 
облик помещали на  моне-
тах, а отпечатки крылатых 
сандалий бога — таларий — 
ремесленники изображали 
на своих изделиях.

ГДЕ И КОГДА МОЖНО ВСЁ 
ЭТО УВИДЕТЬ?

Выс та вк а «По  с ле д а м 
Гермеса» открыта в  ма-
лом зале Античной экспо-
зиции музея-заповедника. 
График работы: ежедневно 
с  9:00  до  19:00, понедель-
ник — выходной. Спешите! 
Выставка продлится до 19 но-
ября. Вход свободный.

По материалам  
музея-заповедника  

«Херсонес Таврический»
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